

Lenkungsgruppe der [Aktion! Karl-Marx-Straße]

Protokoll der 156. Sitzung

Datum: 09.08.2022, 19:00 –21:00 Uhr

Ort: Videokonferenz

Teilnehmer: Willi Laumann, Mieterverein; Herr Goede, Neukölln Arcaden; Cindy Wegner, Künstlerin

Gäste: Marlis Fuhrmann, Die Linke Neukölln; Tina Steinke, Citymanagement; Dirk Faulenbach, Bezirksamt Neukölln; David Fritz, BSG mbH

Moderation: Herr Laumann

Begrüßung, Tagesordnung

Herr Laumann begrüßte die Mitglieder der Lenkungsgruppe und stellte die Tagesordnung vor, folgende TOPs für das Treffen der Lenkungsgruppe wurden von den Teilnehmenden vorgeschlagen:

TOP 1 Protokollkontrolle

TOP 2 Aktuelles aus dem Gebiet (u.a. Umstellung Baustelle Karl-Marx-Straße)

TOP 3 Bericht zu „Runder Tisch Passage“ am 22.06.2022

TOP 4 Rückblick auf die LG vor Ort am 13.07.2022

TOP 5 Sonstiges

TOP 1: Protokoll der letzten Lenkungsgruppe

Zum Protokoll der Lenkungsgruppe vom 14.06.2022 gibt es keine Anmerkungen. Es ist damit angenommen.

TOP 2: Aktuelles aus dem Gebiet (u.a. Umstellung Baustelle Karl-Marx-Straße)

Baustelle Karl-Marx-Straße

Herr Fritz kündigt folgende Veränderungen ab Ende August 2022 an:

- Flughafen- bis Weichselstraße (westliche Seite):

Die aktuellen Arbeiten zur Auswechslung der Trinkwasserleitung sowie zur Wiederherstellung des Gehweges sollen planmäßig bis Mitte September 2022 abgeschlossen sein. Danach ist der Gehweg wieder benutzbar. Die Fahrbahn und die Längshalteflächen in diesem Abschnitt bleiben weiter gesperrt. Sie dienen als Zufahrt für den Baustellenverkehr und die Höfe der Anlieger, als Rettungsgasse für die Feuerwehr, die Müllentsorgung sowie den Lieferverkehr.

- Erk- bis Flughafenstraße (westliche Seite):

Die aktuell laufenden Arbeiten zur Wiederherstellung des Gehweges sollen planmäßig bis Ende August 2022 abgeschlossen sein. Danach steht der Gehweg jedoch nur eingeschränkt für den Fußverkehr zur Verfügung. Bis voraussichtlich 2024 muss ein Teil des Gehweges provisorisch als Fahrbahn genutzt werden, damit westlich der Mittelinsel der Zweirichtungsverkehr möglich ist.

- Erk- bis Schönstedt-/Flughafenstraße (östliche Seite):

Nach der Fertigstellung der Baumaßnahmen auf der westlichen Seite beginnt der Umbau der östlichen Seite vor dem Rathausplatz – ausgehend von der Erkstraße bis über die Schönstedtstraße hinweg. Ab Anfang September 2022 wird der Fußverkehr über den Rathausvorplatz geführt. Nach der Abtragung des Gehwegbelages wird der Fahrbahnasphalt ausgebaut und mit den Umverlegungsarbeiten an den diversen Leitungsnetzen begonnen. Der südliche Zugang zum U-Bhf. Rathaus Neukölln wird für längere Zeiträume nur über den westlichen Gehweg erreichbar sein. Die südliche Schönstedtstraße wird für den Verkehr vollständig gesperrt, da diese für die Baustellenlogistik benötigt wird.

Frau Steinke kündigt Baustellen-Newsletter bzw. Baustelleninformation für diesen Baustellenabschnitt an. Flyer werden eine Woche vor der Umstellung verteilt.

Parkhaus Neukölln Arcaden

Die Zufahrten sind kaum auffindbar. Es handelt sich auch um ein sicherheitsrelevantes Problem, da es bei einem Rettungsfall, wie kürzlich, keine sichere Zufahrt gibt. Sichtbarkeit sei durch ein Plakat nicht gegeben, ein zielführendes Leitsystem werde gebraucht.

Frau Steinke weist darauf hin, dass Autofahrer frühzeitig auf der Straße informiert werden müssen und schlägt gemeinsamen Termin mit Straßen- und Grünflächenamt sowie Werbeplakate vor.

Herr Faulenbach: Zuständigkeiten Parkhaus klären, Herr Schmiereck ist der Ansprechpartner.

Lenkungsgruppe bespricht Finanzierung der Werbeschilder. Selbstfinanzierung Neukölln Arcaden oder (anteilige) Kostenübernahme durch den Bezirk?

Zugang Neukölln Arcaden

Der Zugang ist stark erschwert aufgrund der Fahrradstellplätze sowie E-Scooter.

Frau Fuhrmann schlägt Ordnungsamt als Ansprechpartner vor. Herr Faulenbach empfiehlt Kontaktaufnahme mit Frau Wargenau, Straßen- und Grünflächenamt.

Kinder- und Familieneinrichtung Karl-Marx-Straße 52

Die HOWOGE hat eine Wirtschaftlichkeitsuntersuchung für die Errichtung der Kinder- und Jugendfreizeiteinrichtung auf dem Grundstück Karl-Marx-Straße 52 erstellt. Die Ergebnisse und das weitere Vorgehen werden gemeinsam mit Herrn Biedermann besprochen. Zeitnah findet ein gemeinsamer Abstimmungstermin mit der HOWOGE statt. Die BSG wird weiter über den Projektfortschritt berichten.

Update Grundlagenermittlung Hermannplatz

Es sind aktuell keine Neuigkeiten bekannt. Die Lenkungsgruppe wird ein neues Schreiben aufsetzen, um sich nach dem aktuellen Sachstand zu informieren.

TOP 3: Bericht zu „Runder Tisch Passage“ am 22.06.2022

Frau Steinke berichtet vom „Runden Tisch Passage: 23 Teilnehmer*innen, darunter Gewerbetreibende, Polizei, Eigentümer der Immobilie, Herr Biedermann.

Es wurde eine Problemsammlung mit Teilnehmer*innen vorgenommen. Hauptproblem sind alkoholisierte Personen, täglicher Drogenhandel und -konsum. Viele Ecken, Eingänge und Flure werden genutzt, sodass sich die Gewerbetreibenden unsicher fühlen. Situationen, die geschildert wurden: Kriminalität; Kinder, die den Weg nutzen, haben Angst.

Strategische Ansätze

Durch Aufstellen der Bank im Rahmen des Sanierungsverfahrens habe sich die Situation verschlechtert. Laut der Sozialarbeiter*innen müssen alle Nutzer*innen einbezogen werden, auch Personen, die den Ort nutzen. Gemeinsames Ziel: gemeinsame Regeln für den Platz aufzustellen, miteinander ins Gespräch kommen, um auf das Problem aufmerksam zu machen. Es soll versucht werden, Koexistenz zu ermöglichen, Verdrängung sei keine Lösung. Eine ansprechende Gestaltung der Passage und des öffentlichen Raums ist erwünscht.

Termin im August 2022

Im nächsten Schritt wird über Aufgaben und Zuständigkeiten gesprochen. Nächstes Treffen im August mit Fixpunkt Kontaktstelle Neukölln und Gangway, Vertreter*innen der Suchtkranken im August, Sozialarbeiter*innen, Citymanagement, 2 Vertreter*innen der Gewerbetreibenden. Gespräch wird durch Sozialarbeiter*innen angeleitet, um Meinungen und Wünsche abzuholen: Wie geht es den Nutzergruppen? Wie kann eine Sensibilisierung geschaffen werden?

Termin im September 2022

Workshop zur Erarbeitung eines Gestaltungskonzeptes

Wall-Toiletten:

Die Runde diskutiert, ob eine kostenfreie öffentliche Toilette auf dem Alfred-Scholz-Platz sinnvoll wäre. Ggfs. Verlust des sicheren Raums für Personen, die auf öffentliche (nicht frei zugängliche) Toiletten angewiesen sind.

TOP 4: Rückblick auf die LG vor Ort am 13.07.2022Thema: Freiräume im Bezirkszentrum

Herr Faulenbach berichtet von einer gelungenen Veranstaltung. Die Inhalte seien lebendig vorgetragen worden. Es war ein sehr ansprechender Abend. Herr Goede war ebenfalls positiv beeindruckt, vor allem von dem Austausch – Er sprach sich für eine Wiederholung aus.

Frau Wegner präsentierte eine Slideshow mit Anregungen der Teilnehmer*innen, die bei der LG vor Ort eingesammelt wurden, sowie einige Fotos vom Rundgang und dem Stadtgarten in der Roland-Krüger-Str.

Herr Laumann: Die Interaktion sorgte für Unterhaltung und schuf eine positive Atmosphäre. Mehr Anwohner*innen seien wünschenswert gewesen.

Die Lenkungsgruppe bespricht eine Rückmeldung an alle Teilnehmer*innen mit einer visuellen und inhaltlichen Auswertung der Anregungen (Email, Website).

TOP 5: Sonstiges/TermineUmquerung Alfred-Scholz-Platz:

Radfahrer gefährden Fußgänger und beeinträchtigen die Aufenthaltsqualität. Wie kann man die aktuelle Situation verbessern? Lenkungsgruppe bespricht: Schilder / Möblierung, damit Radfahrer absteigen. Kontaktaufnahme mit dem Straßen- und Grünflächenamt geplant.

Termine

- Berliner Zentrenwerkstatt: Veranstaltung der Senatsentwicklung für Stadtentwicklung, Bauen und Wohnen am 08.09.2022, 13:00 – 18:00 Uhr zum Thema „Urbane Resilienz“
- 4. FORUM Karl-Marx-Straße / Sonnenallee: 5. Oktober 2022

Nächster Termin; Dienstag, 13.09.2022, 19:00 Uhr, Richardstraße 5

16.08.2022

Protokollant*in

Cindy Wegner